
Junio 18 de 2003 • Año 9 • No.260

Oficina de Comunicación Organizacional Dirección de Mercadeo y Comunicación

Investigador en biología molecular del Japón,
visita la Universidad

En esta edición
Las ventajas del trabajo en
equipo en las empresas

¿¡ conferencista nortemericano
Henry Lane, de la Escuela de
Administración de Negocios de
Northeastern University(C.B.A.),
durante la sesión de continuidad,
denominada "Los equipos como
fuente de ventaja competitiva glo-
bal: mitos y realidades",destacó
que el número de expectativas y
fortalezas de los miembros de un
equipo, amplía el conocimiento,
la investigación y la estrategia
de los mismos, dentro de una
organización.
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Programa de español para
extranjeros

La Universidad de La Sabana
a través del Área de Lenguas
Extranjeras y otras siete univer-
sidades del país se preparan para
recibir desde el próximo año a un
grupo de estudiantes de habla in-
glesa de varios países del Caribe,
que aprenderán el idioma español
en Colombia.
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No olvide consultar las noticias de
la Universidad en

el 3 al 9 de junio de 2003, el
profesor japonés Noriyuki
Koibuchi, médico endocri-

nólogo de la Universidad de Gunma
de Japón, visitó la Universidad
por invitación del doctor Fernando
Lizcano, investigador de la Facultad
de Medicina, con el fin de prestar
una asesoría en la conformación del
laboratorio de Biología Molecular
que viene adaptando desde hace
algún tiempo la Facultad. Además,
tuvo el propósito de dar a conocer
las nuevas técnicas para el estudio
de las proteínas involucradas en la
caracterización celular y continuar
con el proyecto de estudio de la
proteína JPTR, antes denominada
LAD 1 a la que se le descubrieron
propiedades represoras del ciclo
celular, es decir permite el control del
cáncer.

El profesor Koibuchi es Ph.D. del
Instituto de Endocrinología del
Japón y tiene la distinciónfellowship
de la Universidad Rockefeller.
Igualmente, es investigador de la
Harvard Medical School, lugar
donde junto con el doctor Fernando
Lizcano trabajaron en el estudio de
la proteína LAD 1 (JPTR).

Los doctores Fernando Lizcano y Noriyuki Koibuchi, en
el laboratorio de Biología Molecular de la Universidad.

Asimismo, el doctor Noriyuki Koibuchi
dictó la conferencia: "Consideraciones
metodológicas en la biología
molecular", dirigida a los docentes de
la Facultad de Medicina y de otras
Facultades.

Con la visita del profesor Koibuchi
se pretendió además, estudiar las
posibilidades para establecer un
convenio de intercambio de profesores
y estudiantes entre las Facultades de
Medicina de la Universidad de La
Sabana y la Universidad de Gunma de
Japón.



Correo Institucional

Ingreso al escalafón docente

Doctor
Hernán Darío Sierra

A rango

La Comisión Permanente del Consejo Superior en acta No. 922, del 5
de junio de 2003, nombró al doctor Hernán Darío Sierra Arango como
Profesor Asociado en el más alto nivel, según los requisitos contemplados
en el literal "c" del artículo 5° del Reglamento de Escalafón de
Profesores.

Mundo Académico

VI semana industrial en Bogotá y Cartagena
La Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas
realizó en el mes de mayo, la VI Semana Industrial,
evento en el cual los estudiantes de sexto y octavo
semestres del Programa de Administración de Empresas
visitaron un total de 31 compañías, en las ciudades de
Bogotá y Cartagena.

De esta forma, los estudiantes hicieron un
reconocimiento directo de los procesos productivos de
las empresas visitadas, verificando así, en la práctica,
los temas vistos en las asignaturas Administración
de Operaciones y Gerencia de Producción. Así
mismo, como es usual, recibieron conferencias de

algunos ejecutivos, sobre temas relacionados con:
productividad, procesos, gestión de calidad, logística y
administración de operaciones, entre otros.

En Bogotá, los alumnos de sexto semestre visitaron
empresas como: Incolbestos, El Tiempo, Kellogg's,
Pavco, La Alquería, Hunter Douglas, Panamco, Refisal,
Coleerámica y Bavaria, entre otras. A su vez, los
estudiantes de octavo semestre visitaron en Cartagena
las empresas de la cadena Petroquímica, como:
Ecopetrol, Dupont y Propileo. Así mismo visitaron
Vikingos, Refisal y las instalaciones de la Sociedad
Portuaria.

Convenio con el Centro de Comercio Internacional
El pasado mes de mayo, la
Universidad de La Sabana
firmó un acuerdo con la doctora
Margareta Funder, Officer
Leaming Systemsde International
Trade Center UNCTADIWTO,
sobre la transferencia del
Sistema Modular de Aprendizaje
del Centro de Comercio
Internacional (CCI).Doctora Margareta Funder.

Gracias a este acuerdo, la Universidad podrá adaptar y
hacer uso del material audiovisual y de los libros que
componen el módulo de aprendizaje. Además, con la
utilización de estos elementos y de los programas
de formación que se derivan del acuerdo, la Facultad
de Ciencias Económicas y Administrativas espera

. ""\

ennquecer sus programas de pregrado, postgrado .
futuros diplomado s en el área. También, se pretende
desarrollar en el próximo semestre, el curso de
Formación para Formadores, ofrecido por el CCI,
dirigido a los docentes. Así mismo, como parte del
acuerdo, la Universidad de La Sabana se integró a la
red global sobre Gestión de Compras Internacionales y
Cadena de Aprovisionamientos que lidera el Centro de
Comercio Internacional de la UNCTADIWTO.

A la celebración del convenio -firmado en forma
anticipada por el doctor Álvaro Mendoza Ramírez,
Rector de la Universidad- asistieron el doctor Hernán
Darío Sierra, Decano de la Facultad de Ciencias
Económicas y Administrativas; la doctora Margareta
Funder y Trinidad Pinzón y Mario Martínez, docentes
de la Facultad.



Comunidades en alto riesgo nutricional reciben asesoría
Un grupo de estudiantes de Administración de
Instituciones de Servicio vienen adelantando un
programa de Capacitación y Asesoría en nutrición y
manipulación de alimentos dirigido a las comunidades
con alto riesgo nutricional de los municipios aledaños
a la Universidad.

En virtud de ello se han dictado cuatro cursos a los
padres de niños en edades de jardín hasta tercero de

primaria del Colegio Departamental de Zipaquirá en
dicha ciudad.

Así mismo, en el hogar Santa Isabel de Cajicá, el cual
alberga a noventa y tres niñas, se está desarrollando un
programa de clasificación, conservación, manipulación
y preparación de alimentos, con el fin de mejorar
el nivel nutricional de las personas vinculadas a la
institución.

Publicación de la Facultad en RAA review

boletín oficial de la Roy Adaptation
rt~'sociation, RAA review, publicado
en abril de 2003, destaca en sus
páginas interiores, la portada de
la revista No. 2 de Aquichan de la
Facultad de Enfermería, en la que
se mencionan varios artículos de
investigación sobre el modelo
de adaptación de Enfermería de
Callista Roy. La publicación tiene
un reconocimiento especial junto a la
revista japonesa Japanese Joumal of
Nursing Research.
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Portada del boletín de la RAA. Página que destaca la revista Aquichan.

Labor humana y profesional a niños con cáncer

Odalis Valdomino villorreal, (segundo lugar
arriba), acompañada de representantes de la
Fundación Dharma.

Una significativa labor de
asistencia y acompañamiento
llevó a cabo la estudiante de VII
semestre de Enfermería Odalis
Valdomino Villarreal durante un
viaje realizado a la ciudad de
Miami con un grupo de 17 niños de
diferentes edades, que pertenecen a
la Fundación Dharma, entidad que
alberga y protege niños de bajos
recursos, enfermos de cáncer.

Este viaje auspiciado por la Fundación Dharma y patrocinado por Bellsouth
tuvo el propósito de brindar alegría y esparcimiento a los niños, pese a su
enfermedad.

Grupo de niños de la fundación que viajaron a
Miami.

La Facultad de Enfermería destaca la labor profesional y humana que viene
realizando la estudiante, que le ha merecido un gran reconocimiento en la
Fundación.
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Sensibilización sobre la importancia de la calidad en los servicios de salud

Con el fin de sensibilizar a los estudiantes de enfermería sobre la importancia de la
calidad en los servicios de salud, la doctora Inés Gómez Prada, ex superintendente
nacional de salud y actual asesora de la Facultad de Enfermería dictó el pasado 6 de
junio, la conferencia: "Sistema obligatorio de garantía de calidad de la atención en
salud".

La ex superintendente se refirió al decreto 2309, expedido por el gobierno nacional
en el año 2002, con el cual se estipularon una serie de requisitos técnico - científicos,
técnicos administrativos y financieros que deben cumplir las ARS, EPS, la medicina
prepagada y otras instituciones de salud. Según explicó la doctora Inés Gómez, el
decreto busca una mayor cobertura del servicio de salud y promueve la calidad como
un compromiso de entidades y profesionales para alcanzar la excelencia y una mejor
calidad de vida.

La experta en legislación de salud aclaró que aunque el decreto no se ha cumplido
por las prórrogas que se han presentado para su cumplimiento, aclaró que la calidad
debe ser un principio fundamental y un compromiso permanente de toda entidad y
profesional de la salud.

Inés Gáme: Prada
Ex superintendente Nacional de Salud,
invitada a la Universidad.

Nuevo libro: Dos princesas byzantinas en la Corte de Aquimenzaque

Jiemán Alejandro Olano Gorda

OOS PRINCESAS BYlANTINAS
EN LA CORTE
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"Ediciones Doctrina y Ley Ltda., realizó el 5 de junio el lanzamiento
de la obra "Dos princesas byzantinas en la Corte de Aquimenzaque",
la cual es un estudio sobre la nobleza en Colombia, obra única en .su
género y escrita por el doctor Hernán Alejandro Olano García, Jv,';
del Área de Derecho Público de la Facultad. La obra, en cerca de 100
páginas, recorre la historia de la mitología chibcha en Hunza, tierra del
Zaque; hace un tour por la Tunja colonial, la ciudad más blasonada
del Nuevo Reino; pasa a hablar de los indios nobles y de la nobleza
afincada en América de origen español, portugués, brasilero, mexicano,
mapuche, chibcha, italiano, polaco, ruso, etc., hasta llegar a la historia
de las dos princesas de origen Byzantino, nacidas en la ciudad de Tunja
en 1962 y en 1963, respectivamente.

El libro puede ser adquirido en las librerías La Nacional, Doctrina y
Ley, Lerner y Panamericana.



Congreso Latinoamericano de ginecología
La doctora Aura Inés Cuevas, Jefe del Área de Ginecología y Obstetricia de la Facultad de Medicina asistió al VIII
Congreso Latinoamericano de Ginecología Infantojuvenil que se llevó a cabo en Asunción Paraguay, del 22 al 27 de
mayo de 2003.

FORUM

Programas cortos de entrenamiento para ejecutivos en dos días

Con el objetivo de contribuir a la actualización
profesional en Colombia y encausar sus estrategias en
el tema de la competitividad, Forum - Universidad de
La Sabana, continúa ofreciendo los Programas cortos
de entrenamiento para ejecutivos en dos días.

El compromiso es facilitar espacios académicos,
dinámicos y participativos para que más ejecutivos
y empresarios de todo el país, puedan afianzar sus
conocimientos y experiencias.

Se han diseñado 41 programas cortos en temas
concretos, dictados en las áreas de Finanzas, Mercadeo,

Gestión Humana, Logística, Servicio al Cliente,
Ventas, Gestión Empresarial y Comercio Exterior, los
cuales se vienen desarrollando desde el 29 de mayo y
se realizarán hasta el 18 de junio.

Los temas están dirigidos a fortalecer herramientas
conceptuales y prácticas, según las últimas tendencias
y novedades en las diferentes áreas funcionales de la
organización. Para mayor información comuníquese
con Juan Pablo Gómez, en el teléfono: 6305382,
extensión: 116.

Culminación de maestría

El profesor Andrés Salazar Arango, docente del
Departamento de Ciencia Política del Instituto de
Humanidades terminó recientemente su maestría en
Planificación y Administración del Desarrollo
Regional, que realizó por espacio de dos años y
medio en la Universidad de Los Andes.

Como parte de sus estudios llevó a cabo la investigación:
"Los niveles y determinantes de la fecundidad

adolescente en Colombia", tema relacionado con
estudios de población y desarrollo socioeconómico.
Algunos de los resultados de la investigación fueron:
la importancia del nivel educativo y de las formas de
unión matrimonial en los niveles de la fecundidad
adolescente en el país. Es decir, a mayor educación
menor fecundidad adolescente; y a mayor prevalencia de
uniones consensuales mayor fecundidad adolescente.



María Victoria García de Santos visitó la Clínica

El martes 3 de julio, la señora del Vicepresidente de
la Nación, Francisco Santos Calderón, doña María
Victoria García de Santos visitó, junto con el nuevo
asesor de la vicepresidencia doctor Juan Manuel Uribe,
las instalaciones de la Clínica Universitaria Teletón,
líder en rehabilitación en Colombia y en América
Latina.

La señora García de Santos estuvo acompañada en su
recorrido por la Clínica, por los doctores Armando
Carvajal Puyana, Director Científico; Enrique Bayer,
Gerente; OIga Lucía Estrada, Jefe de Rehabilitación
de la Clínica Universitaria Teletón, Diana Gutiérrez de
Piñeres y los doctores Rafael Stand Niño, Javier Mojica
Sánchez y Camilo Osorio.

Al concluir el encuentro manifestó su apoyo a los
procesos de rehabilitación comunitaria y su interés por
que las políticas públicas en materia de discapacidad, se
apliquen en las comunidades apartadas de Colombia.

: INALDE

Doctor Henry W. Lane, conferencista
invitado.

De izquierda a derecha la señora Zara ida Herrera, Directora del Fondo Teletán;
el doctor Javier Mojica, Secretario General de la Universidad de La Sabana;
la señora María Victoria Garcia de Santos, Juan Manuel Uribe Asesor de la
Vicepresidencia; el doctor Rafael Stand, Presidente de la Fundación Teletán y la
doctora Diana Gutiérrez; Directora Ejecutiva de la Fundación Teletón.

Mitos y realidades del trabajo en equipo

Henry W. Lane, profesor estadounidense de la Escuela de Administración de Negocios
de Northeastern University (C.B.A.), especializado en Dirección Intercultural y autor de
cuatro libros sobre el tema, fue invitado por el Instituto de Alta Dirección Empresari
(Inalde) de la Universidad de La Sabana para dirigir la sesión de continuidad: "Lc.,
equipos como fuente de ventaja competitiva global: Mitos y realidades", el pasado 29 de
mayo.

En la jornada, dirigida a los egresados del Programa de Desarrollo Directivo (PDD) y
el Programa Avanzado de Dirección empresarial (Medex), Lane afirmó que los equipos
autodirigidos, entendidos como un grupo de personas que trabajan juntas, ocupando roles
distintos, hacia un objetivo común trazado externamente, son el mejor modo de diseñar y
estimular los procesos clave en la empresa, y aclaró que cada equipo determina su propia
planificación de trabajo, entrenamiento, recompensas y reconocimiento.

Entre las ventajas de trabajar en equipo, Lane destacó el amplio rango de perspectivas y fortalezas de cada miembro,
lo que da un valor agregado a los equipos autodirigidos sobre las personas, puesto que se amplía el conocimiento, la
investigación y la estrategia en pro de integrar las fronteras estructurales.

De acuerdo con el Profesor de Northeastern University, los equipos realzan la productividad, hacen su trabajo con
eficacia a través de funciones y autorizan a empleados, a manera de empowerment, teniendo en cuenta su alto grado
de responsabilidad dentro de la estructura organizacional.



Libro: Instituciones de Derecho Comercial

La Editorial jurídica Gustavo Ibáñez publicó el libro
"Instituciones de derecho comercial", el cual fue
coordinado por los profesores: José Alpiniano García
- Muñoz y Jorge Oviedo Albán. La obra compila
escritos de importantes autores del derecho comercial
colombiano como José Ignacio Narváez, Néstor
Humberto Martínez, Francisco Reyes Villamizar, y
Jorge Pinzón Sánchez, entre otros. También participan
los doctores Álvaro Mendoza Ramírez, Rector de la

Universidad y Sergio Muñoz Laverde, profesor de
Derecho de obligaciones en la Facultad y el tratadista
argentino Osvaldo Gómez Leo. Esta obra es fruto del
trabajo de investigación del área de derecho privado,
que se ha propuesto analizar las instituciones del
derecho comercial colombiano desde sus últimos
desarrollos doctrinales, jurisprudenciales y legales,
para evaluar su adecuación a las realidades económicas
actuales

El fútbol, un deporte que puede generar convivencia

En lafoto: Javier Álvarez ex técnico de la Selección Colombia; César Betancourt
Lápez, Director de Mercadeo y Comunicación y César Mauricio Velásquez Ossa,
Decano de la Facultad de Comunicación Social.

"Tenemos que desmitificar a los jugadores y verlos
como seres humanos" "el deporte visto como una
fiesta debe contribuir a la generación de convivencia",
"tenemos que valorar el cómo juegan los equipos, no
sólo verlos por los resultados", estas fueron algunas
de las reflexiones expresadas por el ex técnico de
la Selección Colombia Javier Álvarez durante el
encuentro Sociedad Comunicación y Fútbol que
organizó la Dirección de Mercadeo y Comunicación,

con el apoyo de la Facultad de Comunicación Social y
Periodismo. Asimismo, recalcó la importancia de que
los jugadores tengan una formación académica básica:
"Si todos los jugadores profesionales colombianos
fueran bachilleres, el nivel del fútbol subiría mucho en
Colombia" .

El ex seleccionador de fútbol en Colombia se refirió a la
necesidad de humanizar el deporte, en especial el fútbol,
para generar una sana diversión y a la vez promover el
"fair play" (juego limpio), en la competencia.

Por su parte el periodista deportivo, Hernán Peláez, que
también asistió al encuentro, analizó cómo los medios
de comunicación tienen gran responsabilidad en la
generación de comportamientos adecuados o nocivos
en la afición, pues deportes como el fútbol generan
pasión en los más diversos sectores socioeconómicos
y culturales de la sociedad. No siempre el manejo de
la prensa deja conforme a los aficionados, pues es
un público muy variopinto (variado), según comentó
Peláez. Sin embargo, la moderación en el lenguaje, la
objetividad en el manejo de la información deportiva
son clave para evitar los excesos de los hinchas.

LID



Notas Universitarias
Divulgue sus mejores ideas en Gente Sabana

Servicio el Cliente, la Dirección de Bienestar
Universitario y la Dirección de Desarrollo Humano
hacen una invitación a todos los docentes y personal
administrativo de la Universidad para que participen en
el programa Gente Sabana y propongan ideas para el
mejoramiento de sistemas de trabajo, servicio al cliente,
modificación de procesos, aplicación de invenciones,
simplificación de operaciones, mejoramiento del clima
organizacional y disminución de costos innecesarios.

Si tiene alguna iniciativa comuníquela al correo
gente.sabana@unisabana.edu.co, diligencie el
formato correspondiente que encontrará en Intranet
\\campus a\oym\gentesabana y además a los correos de
Luz Ángela Gómez, Ext.: 2465 luz.gomez@unisabana.edu.co;
Jairo RodnguezGil Ext.: 3083, jairorOOriguez@unisabana.edu.co;
Margarita Puentes. Ext.: 3082,
margarita.puentes @unisabana.edu.co

Finalización de estudios de diplomado
Las señoras Judith Melo Cepeda, Nubia Medina Otero
y Blanca Cecilia Porras Garzón, secretarias de la
Facultad de Medicina y del Instituto de Humanidades,
respectivamente; participaron en el Diplomado
en Lenguajes de la gestión secretarial gerencial.
Desarrollo de habilidades, ofrecido por la Facultad de

Comunicación y Lenguaje de la Pontificia Universidad
Javeriana, del 17 de marzo al 26 de abril de 2003.
El programa desarrolló los módulos: Comunicacio..
efectiva y relaciones públicas, protocolo y eventos, alta
redacción para secretarias y organización del trabajo y
calidad del servicio.

El español como lengua extranjera en el caribe
El Área de Lenguas
Extranjeras representa a
la Universidad en el grupo
de siete universidades que
con el apoyo de Proexport
exportarán servicios
educativos al Caribe.
Las siete universidades

Nacional, Uninorte,
Antioquia, Sabana, UIS,

!iíZ"~""'::~,g" Javeriana de Cali y Bogotá,
se unieron para publicar
un folleto que brinda

sobre las siete mejores universidades
el programa de español como Lengua

Go forIspanishll

información
que ofrecen
Extranjera.

Por otro lado, el grupo de siete universidades participó
en la Macro rueda internacional de Negocios en
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Cartagena donde asistieron los representantes de
las agencias promotoras de educación internacional
de los países del Caribe y los representantes de las
universidades más importantes de la región invitados
por proexport.

La Directora del Área, Nohora Bryan y la Coordinadcea
de Cursos Libres Adriana Forero, cumplieron u•...l
importante agenda con los Directores de Estudios
Internacionales y Directores de Departamentos de
Lenguas de la Universidad de Las Indias Occidentales
de Jamaica, Trinidad y Tobago y Barbados, la
Escuela de Negocios UWI de Trinidad y Tobago y la
Universidad Tecnológica de Barbados entre otros. La
Universidad espera ahora a los grupos de alumnos del
Caribe que visitarán a la Universidad en el 2004, con
el fin de tomar sus cursos de español.
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